



LE COLLEGIEN.

Se publie tous les quinze jours pendant l'année scolaire.

PRIX.

Pour dix mois.....\$1 00
 " (États-Unis)..... 1 25

Toutes communications doivent être adressées au Gérant,

AGAPIT BEAUDRY,

Collège de St. Hyacinthe.

Petites notes sur le Syllabus.

Dans ces notes on suivra l'ordre indiqué par le Souverain Pontife; nous prendrons les propositions condamnées selon l'ordre même qui leur a été assigné dans le Syllabus.

Ces propositions comprennent les principales erreurs de notre temps. Ce n'est pas à dire que ces erreurs ne soient pour la plupart très-anciennes: notre temps n'aura eu que le triste mérite d'avoir revêtu de nouvelles formes les fausses doctrines déjà répandues dans le monde: tout au plus peut-il se vanter d'avoir systématisé les monstrueux errements de la philosophie ancienne. Prenons pour exemple la première proposition condamnée par le Docteur universel et

infaillible. Le §1, qu'elle commence, est intitulé: Pantheismus, Naturalismus et Rationalismus absolutus.

Elle est ainsi énoncée: "Nul- lum supremum, sapientissimum, providentissimumque, numen divinum existit ab hac rerum universitate distinctum, et Deus idem est ac rerum natura, et ideo immutationibus obnoxius. Deusque re ipsa fit in homine et mundo, atque omnia Deus sunt et ipsissimam Dei habent substantiam; ac una eademque res est Deus cum mundo, et proinde spiritus cum materiâ, necessitas cum libertate, verum cum falso, bonum cum malo, et justum cum injusto."

Quoique les lecteurs du Collégien soient tous des latinistes, nous prendrons la liberté de donner le français de cette proposition monstrueuse.

Le Pape infaillible condamne donc les assertions suivantes:

"Il n'existe aucun Être divin, suprême, souverainement sage, dont la providence s'étende à tout, et qui soit distinct de l'universalité des choses; Dieu est identique à la nature des choses, et en conséquence assujéti à leurs transformations diverses: et effectivement, Dieu se fait

dans l'homme et dans le monde, et leur substance est sa substance même. Dieu est ainsi une seule et même chose avec le monde, et par conséquent l'esprit confondu avec la matière, la nécessité avec la liberté, le vrai avec le faux, le bien avec le mal, et le juste avec l'injuste."

1o. Malgré son absurdité, le Panthéisme est une erreur fort répandue et très-ancienne. Il est religieux ou philosophique. Le panthéisme religieux consiste à faire sortir le monde de Dieu par voie d'émanation laquelle ne fait que manifester ce qui existait déjà en Dieu; le monde n'est pas produit; c'est un développement, c'est Dieu dans ses œuvres et ses œuvres sont Lui. Ce système de l'émanation paraît avoir pris naissance dans l'Inde, d'où il peut avoir passé en Chine avec Bouddha devenu le dieu Fo, en Perse où il se modifie en dualisme, et en Grèce où il devient soit le panthéisme philosophique dans l'école éléatique et ailleurs, soit les fictions mythiques lesquelles paraissent en effet avoir un fond plus ou moins panthéistique.

Les éclectiques et les néoplatoniciens d'Alexandrie étaient pour la plupart imbus des idées